

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Tienda de D. D. Orfila.
EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

De La Correspondencia:

Como la academia española puede llamar espontáneamente á su seno á las ilustraciones literarias de nuestro país, se ha dicho que pensaban algunos académicos proponer que la vacante que ha dejado la sentida muerte del Sr. Gil de Zárate, se ocupe por el inmortal autor del *Simon Bocanegra* y de *El Trovador*, el popular poeta Sr. García Gutierrez.

—Las heladas han sido generales en la Mancha, y las Castillas durante la última semana. Las labores del campo han podido seguirse, y los sembrados se presentan bien. El ganado ha sufrido bastante en algunos puntos á consecuencia del frio.

—El miércoles volvió á funcionar la draga destinada á la limpia del puerto de Alicante, la cual se puso en movimiento hasta salir en franquía, recorriendo por espacio de algunas horas todo el puerto. Esta prueba ha sido completamente satisfactoria, segun dice el *Comercio* de aquella ciudad.

—España importó en Dunkerque en el año último géneros del país por valor de mas de ocho millones de reales, habiéndolos conducido 31 buques tambien españoles, los cuales exportaron del mismo mercaderias por valor de 19,420 rs.

—El temporal de nieves y hielos que ha sustituido al de aguas en la provincia de Guadalajara, ha mejorado la situacion de los campos presentándose la sementera en buen estado.

—La cosecha de aceite se espera que sea muy abundante en Figueras, segun todos los indicios que dan los frutos.

—La *Revista peninsular ultramarina*, ha publicado datos muy curiosos sobre los caminos de hierro en España en 1860. Las autorizaciones que se han concedido durante el mismo año á empresas particulares para estudios de ferro-carriles ascienden á 44.

Las autorizaciones que para estudios de caminos de hierro concedió el gobierno en el año 1859, fueron 62.

Es digno de notarse que en los dos últimos años las provincias de Andalucía son las que mayor número de autorizaciones para estudios han reunido, y que en el de 1860 se han proyectado mas carriles mineros y urbanos que en los anteriores. El proyecto de ley de subvencion á los caminos de las cuencas carboníferas, y el consumo creciente que hacen todas las líneas de combustible mineral, dan hoy mayor importancia á esta utilísima categoria de los ferro carriles.

La totalidad de kilómetros explotados en todas las líneas españolas al finalizar el año de 1858, ascendia á 1,138; en fin de 1860 este número se aumentó hasta 1,976.5.

—Además de los voluntarios, existen en la isla de Cuba, el regimiento de infantería de la Habana, compuesto de dos batallones y creado en 1769; los batallones de Cuatro-Villas, Puerto-Príncipe, Cuba y Bayamo, creados en igual fecha; ocho compañías de Milicias urbanas de Cuba y las escuadras de Santa Catalina de Guazo; que con las Milicias de color, creadas en 1855, y ascendentes á diez y seis compañías, forman una reserva de infantería fuerte, aproximadamente de doce batallones de 1,000 plazas. La reserva de caballería se compone de los regimientos de la Habana y Matanzas, crea-

dos en 1769, y cada uno de cuatro escuadrones; los escuadrones rurales de Fernando VII, organizados en 1825, que son ocho en un regimiento; y las compañías de Cuba, Cuatro-Villas, Bayamo y Puerto-Príncipe, creadas en 1829; todo lo que aproximadamente eleva la reserva de caballería de Milicias á veinte escuadrones, sin contar los de voluntarios.

—El 23 del pasado tuvo lugar en Paris la apertura de las conferencias sobre diversos objetos de Historia natural aplicada, que la *Sociedad imperial de aclimatacion* habia resuelto se efectuaran en el local que celebra sus sesiones.

A la hora designada al efecto, ocupaban el salon destinado para las conferencias multitud de personas de primer orden por su saber y su posicion social, que se habian apresurado á asistir al acto, para oír al hombre eminente que está á la cabeza de la sociedad, quien, como era de suponer, habia de iniciar los trabajos.

Entre los concurrentes se hallaban los señores Merino y Ballesteros, en su calidad de miembros de la corporacion; M. Geofroy de Saint-Hilaire tomó la palabra como presidente, y despues de esponer de un modo sumario la historia de la institucion hoy la mas vasta y la mas respetable del globo, hizo una interesantísima reseña de los progresos de este ramo en los diversos pueblos de la tierra desde la mas remota antigüedad hasta nuestros dias.

Como era consiguiente, Mr. Geofroy, que ya en otras ocasiones ha hecho justicia á los grandes trabajos de los españoles sobre aclimatacion, habló de España en los términos mas

honrosos, asegurando que ha sido el pueblo á quien el mundo es deudor de mas importantes resultados en esta linea. Con tal motivo, hizo mencion en extremo respetuosa, en honor de SS. MM. la Reina y el Rey, concluyendo esta parte del discurso con espresiones muy laudatorias para el Excmo. señor ministro de Fomento, marqués de Corvera, de quien tanto se prometen las personas inteligentes, en vista del notable y discreto celo con que impulsa los demás ramos confiados á su ilustracion y patriotismo.

El efecto de las autorizadas palabras de M. Geoffroy Saiat Hilaire, fué grande, sobre todo para los que ignoraban la gloriosa parte que correspondía á España en la grande obra de la aclimatacion universal, y la que Sus Magestades se han dignado tomar personalmente en ello. Mr. Geoffroy ha añadido en este solemne acto un título mas á la gratitud de los españoles, á la señalada estimacion particular de los augustos monarcas, y á la del señor marqués de Corvera.

—Asegura un periódico de Hamburgo que el príncipe de Meternich ha recibido el encargo por su gobierno de poner en conocimiento del gobierno francés las medidas que Austria tomará si el gabinete de Turin, en caso de un ataque al Véneto y Dalmacia, tomase una actitud análoga á la que tomó durante la expedicion de Garibaldi á Sicilia.

—En Amberes se efectuaron el 17 del pasado tres matrimonios bien originales. Al propio tiempo que M. X. viudo, se casaba con una viuda madre de dos hijas, estas se casaban con los dos únicos hijos de aquel.

—Los piemonteses cuentan mucho para la rendicion de Gaeta con varias cañoneras armadas cada una con cuatro piezas de á 48 y blindadas, cuya circunstancia, dicen, les permitirá acercarse á las baterías que defienden á Gaeta por el lado del mar.

—En concepto del *Moniteur de l'Armée*, el ataque á Gaeta por mar solo es practicable por la rada. Este ataque (caso de realizarse) es dificultoso, si no imposible, y además ofrece graves peligros. En esa costa el mar se halla casi constantemente alborotado hasta la primavera; los vientos que reinan impiden toda operacion marítima, y además, la línea de anclaje para los buques que atacan, li-

nea que se estiende desde la ciudadela hasta el puerto, se halla batida por formidables fortificaciones, que, en un combate de artillería, causarán sobre buques de maderas destrozos muy considerables.

—La idea de los piemonteses parece ser ahora la de hacer converjer todos los fuegos de sus baterías sobre el casco de la poblacion de Gaeta con la esperanza de que, por evitar la ruina, la plaza capitule.

—La prensa inglesa y singularmente el *Times* se pronuncia enérgicamente contra la reunion de un Congreso para el arreglo de las cuestiones que se agitan hoy en Europa.

—Asegúrase que Rusia ha prometido formalmente, que en caso de ser atacado el Véneto y tomar parte Francia en este ataque, provocará una declaracion de guerra por parte de la Confederacion germánica.

—Corren rumores de que el emperador de Rusia vendrá en la primavera próxima á Varsovia para proclamar el Estatuto orgánico.

—Hoy que es tan comun la enfermedad de las patatas que sume en la miseria á muchas comarcas, debemos advertir que monsieur Chatel afirma, que cuando dicho tubérculo está aun duro, aunque atacado de la enfermedad, se le puede emplear en la alimentacion del ganado con una adicion de sal, y teniendo cuidado de separar antes la parte ya blanda.

Tambien puede servir para la plantacion teniendo cuidado de cubrir de estiércol, hojas ó turba mezclada con cal para preservarle de los hielos de invierno.

—Cierta emisario de una de las repúblicas de América, anda catequizando artesanos para llevarlos á su pais, segun dice la *Crónica de Ambos mundos*, que le recomienda á quien corresponda. En la actualidad está en Barcelona, donde no deja de hacer algunas víctimas.

—De *La Gaceta Militar*:

Hé aquí la orden del día dirigida por el General Cialdini á las tropas que sitian á Gaeta al espirar el armisticio:

«Soldados: — Graves consideraciones decidieron al Gobierno de nuestro Rey á adherirse á los deseos de S. M. el Emperador de los franceses, disponiendo que se suspendieran las hostilidades hasta la noche del 19.

La escuadra francesa debe marchar dejando en las aguas de Gaeta tan solo un buque que se alejará á la espiracion del armisticio.

Quizá el Emperador quiere con esto facilitar á la plaza un medio honroso de abandonar una lucha sin esperanza de poder poner fin á una inútil efusion de sangre.

No sé qué acogida hallarán en Gaeta estas humanitarias intenciones y esta última tentativa diplomática; pero sé que en todos casos el Rey confía y la Italia espera en vuestro valor y en el de la escuadra, para dar al sitio una solucion diferente y mas conforme á nuestros deseos, que son combatir y no tratar, que se confía mas en nuestras armas que en los consejos diplomáticos.

Soldados: Desde hace muchos años conoceis el camino de la victoria; recorredle de nuevo y corresponded á la confianza del soberano, á la esperanza de la patria, penetrando por la brecha en Gaeta, y enarbolando la bandera italiana y la cruz de Saboya en la antigua torre de Rolando. *Cialdini*.

—De los doce ó catorce buques sardos que componen la escuadra que bloquea á Gaeta, vemos en una correspondencia, citados algunos que se distinguieron en el sitio de Ancona. Son estos, la *Maria Adelaida*, el *Carlos Alberto*, el *Mozambano*, *Garibaldi*, *Victor Manuel* y la *Fulminante*.

—Tenemos la esplicacion de las noticias anticipadas por el telégrafo sobre los proyectos de alianza entre la Rusia, el Austria y la Prusia. Parece que se funda el convencimiento de las tres potencias conservadoras en que si no ponen remedio pronto á la propaganda que hoy día se ejerce en Europa, la agitacion de la Hungría, la que se advierte en Polonia, en los principados del Danubio y aun en una parte de la Alemania, acabarán por abrasar el Continente en una revolucion inestinguible. Para nosotros hace mucho tiempo es un hecho indudable que en Varsovia se pusieron de acuerdo los tres gabinetes del Norte respecto de ciertas eventualidades, y que el menor ataque contra el Austria por parte de la Francia sería la explosion de una guerra general. Acaso por esto mismo se hacen tantos esfuerzos hoy para impedir todo conflicto entre la Italia y el Austria.

MAHON.

Recogidos los productos de la suscripción abierta en esta Isla para socorrer las desgracias causadas por la inundación del 6 del próximo pasado en el pueblo de Mercadal, y hecha de acuerdo con la Junta de socorros formada en esta Ciudad y en vista de los datos suministrados por la del mencionado pueblo, la distribución que se ha considerado mas equitativa, en los términos que aparece del estado puesto á continuación, cumple á mi deber dar las mas sinceras y expresivas gracias á todas las personas y Corporaciones de nobles y caritativos sentimientos que inscribiéndose presurosas en las listas de suscripción, han contribuido con su generosidad al alivio de la desgracia de sesenta y una familias y acaso al de doscientos individuos.

Tambien me complazco en dar un público testimonio de gratitud á la Junta de socorros de esta Ciudad y á las de Mercadal, Ciudadela y Alayor por el eficaz apoyo que me han prestado en esta obra de beneficencia. — Mahon 6 de Febrero de 1864.— *Agustin Sevilla.*

Estado demostrativo de los recursos reunidos para el socorro de las desgracias ocurridas el dia 6 del próximo pasado en el pueblo de Mercadal y de su distribución.

CARGO.	Rs. vn.	Cénts.
Por el producto de la suscripción en la Isla.	10400	33
Por el donativo de la Exma. Diputación provincial.	2000	”
Total.	12400	33

DATA.

Distribuido á trece familias para la reparacion de sus viviendas.	4206	36
Entrega á veinte y cinco id. para reposicion de ropas y utensilio mas indispensable para el uso de la vida.	2340	”
Distribuido á dos id. para reponer los efectos del pequeño tráfico con que vivian.	1331	”
Id. á veinte y una familias de colonos aparceros para reponer la simiente perdida.	4522	97
Total.	12400	33

RESUMEN.

Cargo.	12400	33
Data.	12400	33
Igual.	”	”

Mahon 6 Febrero de 1864.— *Sevilla.*

D. Manuel Alarcon y Perez de Lema, Capitan Secretario de la subinspeccion del Departamento, asciende á primer Comandante y pasa á segundo Jefe del Batallon Fijo de Mallorca.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

San Juan de Mata fundador.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores, en la iglesia parroquial de Santa María.

En dicha iglesia á las 10 habrá oficio solemne y sermón en honor de la Virgen de los Dolores, predicará D. Francisco Arbona Pbro. y Vicario de la misma. Por la tarde á las 5½ se practicará el devoto ejercicio del Via-Crucis, despues se dará principio al devoto septenario de Ntra. Sra. de los Dolores, predicará D. Nicolás Fábregues Pbro. y Vicario de la misma, se concluirá con la Corona resada y el STABAT-MATER.

Mañana en la de San Antonio á las 5 y ½ se rezará el Smo. Rosario y se cantarán los gozos de Ntra. Sra. de los Desamparados, despues habrá sermón que dirá el cura párroco de Villa-Carles. Dicha funcion tendrá lugar todos los sábados de cuaresma.

Santo de mañana.

Santa Apolonia virgen y mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 7 h. y 1 m. y se pone á las 5 y 29 m.

La luna sale á las 6 y 10 m. de la M. y se pone á las 4 y 18 m. de la T.

— Noticioso de que los extranjeros habian salido de casa esta mañana antes de amanecer, se puso enfurecidísimo... tomó la capa, y salió hace una hora amenazando á Pedro con la muerte si avisaba su fuga.

En vez de contestar, fué Beltran á arrodillarse al pie del altar en el momento en que el sacerdote salia de la sacristia para dar principio al oficio divino. Permaneció prosternado algunos momentos, é incorporándose lenta y solemnemente, se volvió á la muchedumbre que henchian en la iglesia y dijo con voz fuerte y sonora.

— Habitantes de Andorra, sed todos testigos del castigo que debe imponer á su hijo un padre cruelmente ofendido. Isidoro Duba merece el odio, el encono de nosotros todos! Ha abandonado á su desposada por seguir á una muger extranjera! no ha respetado las canas de su abuelo, ha faltado á sus promesas, ha quebrantado sus juramentos, ha deshonrado mi nombre! En presencia de todos, habitantes de Andorra, y en presencia del Todopoderoso que nos escucha, le maldigo y condeno su nombre al desprecio vuestro y de vuestros hijos!

Dichas estas palabras, se desplomó el anciano como una masa inerte; chocó su frente con el ángulo del altar, y aunque se hizo una profunda herida no brotó sangre. Beltran Duba era cadáver.

Una agitacion horrible siguió á esta catástrofe. Cuantos ocupaban el coro corrieron á levantar á Beltran y prodigarle auxilios; algunos otros saltaron la balaustrada obedeciendo á un impulso mas fuerte que el respeto á la santidad del sitio y á los nobles andorranos. En pocos segundos fué cercado el cadáver por una multitud afanosa donde se tropezaban los personajes mas eminentes con los mas pobres pastores, criados de la

ro Duba que á los grandes dignatarios de la república, y advirtiéndole que no iba allí, pintóse un grande asombro en todos los semblantes;

— Donde está Isidoro? no veo á Isidoro! decian de todas partes.

Y cuando este nombre repetido por cien bocas llegaba á los oídos de Beltran, contestaba el centenario esforzándose por aparecer tranquilo.

— Isidoro, amigos míos, vá delante, nos aguarda en la iglesia!

Esta esplicacion volaba de boca en boca y las aclamaciones continuaban mas bulliciosas que nunca, mientras la muchedumbre se agrupaba detrás de la comitiva.

La habitacion de Duba estaba á poca distancia de la aldea, y sin embargo el centenario tuvo tiempo de sufrir mil muertes durante el lento tránsito. Vagaban sus miradas á la ventura sin fijarse en nadie: una palidez lívida cubria sus facciones y se esforzaba no obstante para ocultar su turbacion á los que le rodeaban. A vista de la iglesia coronada de un campanario de pizarra, cuya única campana volteaba sin descanso, se estremeció, y á no haberle sostenido su compañero, habriale sido imposible dar un paso.

Precedia á la iglesia de construccion rústica y sencilla una especie de pórtico que caia debajo del campanario, y cuya puerta abierta de par en par dejaba ver el interior del templo hasta el altar mayor. La nave, segun una costumbre del pais, estaba dividida en dos partes iguales por una balaustrada de madera que se extendia desde el centro de la puerta hasta el santuario. El lado izquierdo se destina para las mugeres, el derecho para los hombres, porque ambos sexos están sepa-

ORDEN DE LA PLAZA
del 7 de Febrero de 1861.

Servicio para el 8.

Gefe de dia: D. Felix de Hevia y Orso, teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infantería de Valencia n.º 25.—Parada, hospital y provisiones el mismo cuerpo.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administracion principal de Menorca.

PROSPECTO

del sorteo que se ha de celebrar el dia 21 de Febrero de 1861.

Constará de 30,000 billetes al precio de 450 rs., distribuyéndose 468,750 pesos en 4100 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 de	45.000
1 de	12.000
1 de	4.000
1 de	2.000
12 de 1.000	12.000
14 de 500	7.000
20 de 400	8.000
1050 de 75	78.750
1100	168.750

Los Billetes están divididos en Décimos que se esponderán á 45 reales cada uno en esta Administracion de la Renta y puntos

acostumbrados desde el dia de hoy.

Mahon 7 de Febrero de 1861.— Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

En la calle del Castillo n.º 24 se dá costura para coser; las Señoras que quieran ocuparse pueden pasar á dicha casa para recibirla.

Se desea hallar una ama de leche que sea de buenas circunstancias, de San Luis ó sus contornos; en la calle del Castillo n.º 45 darán razon para su ajuste.

En la calle de Sta. Ana núm. 3, darán razon de quien necesita una nodriza que tenga leche fresca y personas que abonen su conducta.

NODRIZA.

En la calle del Cármen n.º 54 hoy una que desea hallar colocacion en casa de la criatura.

DICCIONARIO

DE LA

LENGUA CASTELLANA

Arreglado segun la última edicion

de la academia española y aumentado con mas de veinte mil voces usuales de ciencias, artes y oficios, por una sociedad de literatos bajo la direccion de D. ROQUE BARCIA, director del circulo científico y literario.— 4.ª edicion notablemente corregida y mejorada por los autores.

Un tomo encuadernado con tela á la inglesa; véndese á 30 rs. vn. en la tienda-librería de Orfila

Para PALMA.

Saldrá el miércoles de la semana entrante el laud español San Juan, patron Jaime Pons, admitiendo cargo y pasajeros. Se despacha en el muelle.

TEATRO.

Ultimo abono. 9.ª Funcion.

Por última vez la tragedia-lirica en 4 actos de D. Salvador Cammarano, música del célebre Mtro. G. Paccini, titulada SAFFO.

Se empezará á las 7 $\frac{1}{2}$.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.

rados siempre en las iglesias de los Pirineos.

Al llegar á la plazoleta que precede á la iglesia, hicieron los andorranos otra descarga para anunciar su llegada: pero ningun hombre aparecia en el pórtico, excepto el campanero que sudaba á mares tirando de la cuerda de la campana en honor de la parroquia. Algunas andorranas estaban á la puerta de la iglesia, como para manifestar que la comitiva de mugeres habia precedido á la de hombres. En efecto, en medio de los trajes verdes y encarnados, cuyos colores se confundian en la opaca claridad del interior de la iglesia, distinguíanse ya los velos blancos de las matronas y aquellas especies de servilletas blancas plegadas en cuatro dobleces que las andorranas jóvenes y viejas llevan infaliblemente en equilibrio sobre la cabeza en todas las ceremonias.

En medio del tumulto y las aclamaciones, entró el séquito en la parte de la iglesia reservada á los hombres, y los concurrentes de inferior esfera se acomodaron modestamente por abajo, mientras los personajes mas eminentes ocupaban en el coro los bancos de honor que les estaban reservados. Parecia que en este momento recobrára sus fuerzas el acongojado anciano y andaba tan aprisa que por poco contraviene á la etiqueta anteponiéndose al mismo veguer. Cuando llegó al santuario donde terminaba la balastrada, tendió los ojos con avidez por la parte de la nave destinada á las mugeres, y despues por el sitio donde habia preparados asientos para los futuros esposos. María, vestida de terciopelo y cargada de joyas, estaba junto á su madre, y cuando llegó la comitiva, ambas volvieron la cabeza para ver al novio.... pero ese no estaba allí.

Mientras los dignatarios andorranos tomaban asiento, con arreglo á categoría, se elevó un murmullo sordo por toda la iglesia. Nadie acertaba á comprender la ausencia de Isidoro. Todas las miradas estaban clavadas en Beltran cuya firmeza de alma sabia esconder sus dolorosas sensaciones en lo mas íntimo de su corazón; pero viéndose objeto de la atencion universal volvia la cabeza como para esquivar las inquisitoriales ojeadas y las preguntas.

Nadie, ni aun el veguer, se atrevia á interrogar al patriarca cuyas secretas angustias comenzaban á traslucirse, cuando una muger se creyó con derecho para manifestar menos reserva: era Antonia Belsamet, la madre de la futura. Atravesó la imponente asamblea reunida en el presbiterio y acercándose á Beltran le dijo en voz baja:

—Qué significa esto, ilustre Duba? Dónde está vuestro nieto? por qué no ha venido?

—Antes de que el sacerdote suba al altar, respondió el anciano, estará aquí mi nieto.

Volvió la matrona á su puesto sin pronunciar una palabra; pasaron algunos momentos de profundísimo silencio y en los que las miradas, asi de hombres como de mugeres, no se apartaron de Beltran.

La paciencia por fin llegó á cansarse y ya se notaban algunas demostraciones entre los concurrentes, cuando entró sofocado uno de los que Beltran enviara en busca del fugitivo; y sin cuidarse de si faltaba ó no á la ceremonia, se acercó á su señor con rapidez y le dijo al oido.

—Ilustre Duba, se ha marchado....!

—Quién?....